
 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO  

UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA  
CONSELHO UNIVERSITÁRIO  

   

  
ATA Nº 14/2022 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 
UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL 
DA BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 19/10/2022. 
 

Reitora Joana Angélica Guimarães da Luz (presidente da sessão), Francisco José Gomes 
Mesquita (Vice-Reitor), Francismary Alves da Silva (PROPA), Claudia Denise da Silveira 
Tôndolo - (PROGEPE), Francesco Lanciotti Junior (PROGEAC), Sandro Augusto Silva Ferreira 
(PROAF), Lilian Reichert Coelho (PROEX), Maria do Carmo Rebouças da Cruz Ferreira dos 
Santos (PROPPG); Decanos: Fernando Mauro Pereira Soares (IHAC-CJA), João Carlos 
Medeiros - Vice-decano (CFCAF), Silvia Kimo Costa (CFPPTS), Francisco de Assis Nascimento 
Junior (IHAC-CSC), Marcelo Soares Teles Santos  (CFTCI),  Fabricio Berton Zanchi - Decano 
(CFCAM), Bernard Pego Belisário (CFAC), Luiz Antonio Silva Araújo (CFCHS), Lívia Lima 
Lemos (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS), André de Almeida Rego (CFDT); 
Representações: Felipe Soares Moraes (Rep. Discente CSC), João Alexandre Venturim 
Abutrabe (CPF). Pauta: 1. Aprovação de atas: 1.1 Ata 28/09/2022; 2. Expediente. 3. Ordem do 
dia:  3.1 Ad referendum Programa de Pós-graduação em Engenharia Civil e Ambiental, Stricto 
Sensu, do Centro de Formação em Tecno-Ciências e Inovação da UFSB em Associação com a 
Universidade Estadual de Santa Cruz - UESC (Proc. 23746.008811/2022-70), Proponente: 
Proppg; 3.2 Ad Referendum edital nº 09/2022 de Concurso Público de Provas e Títulos , (Proc. 
23746.008569/2022-08 ), Proponente: Progepe; 3.3  Ad Referendum contratação da Fundação 
de Apoio a Pesquisa e a Extensão – FAPEX para execução do Projeto de Reabilitação Urbana 
e Ambiental do Bairro Gogó da Ema em Itabuna (Proc. 23746.008676/2022-29), Proponente: 
Proplan; 3.4 Regimento Interno da Comissão Permanente de Avaliação de Documentos - 
CPAD (Proc. 23746.008036/2022-43), Proponente: CPAD, Apresentação: Raquel Santos 
(Bibliotecária); 3.5 Regimento Interno da Unidade do CFCAM (Proc. 23746.007671/2022-04), 
Proponente: CFCAM, Relatoria: Bernard Belisário; 3.6  Pedido de Reconsideração de Ato 
(Proc. 23746.000067/2022-60), Proponente: Progepe, Relatoria: Silvia Kimo; 3.7 Criação do 
Curso Superior de Tecnologia em Produção de Cacau e Chocolate. (Proc.23746.009748/2021-
91), Proponente: Progeac, Relatoria: Francisco de Assis; 3.8 Minuta de Resolução que institui 
o Programa de Tutorias na Universidade Federal do Sul da Bahia. (Proc. 23746.006830/2022-
13), Proponente: Progeac, Relatoria: André Rego; 3.9 Proposta de Calendário Acadêmico 2023 
(23746.009658/2022-93), Proponente: Progeac. 4. O que ocorrer. 1. Aprovação de atas: 1.1 Ata 
28/09/2022. Aprovada. 2. Expediente. 2. Expediente. 2.1 Representação Discente: O discente 
Felipe Moraes informou que solicitou a saída da representação do DCE e que a estudante Vanessa 
será a nova representante do DCE. 2.3 Decanatos: O professor André Rego (CFDT) informou que 
nos dias 15, 16 e 17 foi feita uma caravana em apoio ao povo pataxó do extremo sul baiano com a 
participação da associação brasileira de imprensa, ministério público e de algumas universidades. O 
prof. Luiz Antonio (CFCHS) informou que ocorreu no Campus evento de 5 a 7 de outubro com a 
participação de várias pessoas, foram mobilizados docentes do PPGS, bem como lideranças de 
movimentos culturais. Esse evento ocorreu graças ao edital da Proppg nº 3 que disponibilizou 
recurso para realização do mesmo. Houve a conclusão do reconhecimento do curso de Direito. 
Lembrou da remoção do professor Francisco de Assis para o CJA e é necessário a disponibilização 
de novo professor para coordenação do curso de História. O professor Fabrico Zanchi (CFCAM) 
informou que tem ocorrido manifestação dos discentes pela busca por transporte, e agradeceu aos 
estudantes que estão mobilizados quanto a isso. Haverá processo de reconhecimento para o curso 
de Engenharia Ambiental e haverá visita do Mec para o curso de Oceanografia. 2.4 PROAF: O Pró-
Reitor Sandro Augusto informou que a CQV finalizou o edital de apoio menstrual e que compras de 
equipamentos da CQV foram finalizadas. Foi finalizada a compra de materiais para cozinha coletiva 



para apoio à alimentação de estudantes da UFSB. Afirmou que foi finalizado auxílio material 
pedagógico para estudantes com 467 inscritos. Informou que foi marcada a terceira oficina de análise 
documental para analisar documentação de alunos, ressaltou que há necessidade de haver mais 
técnicos que se disponibilizem a participar da análise desses documentos. Informou a respeito da 
Caravana das ações afirmativas que é um projeto que se desenvolve desde 2015 com objetivo de 
divulgar a universidade para segmentos da sociedade que tem mais vulnerabilidades. 2.5 PROEX: A 
Pró-Reitora  Lilian Reichert (PROEX)informou que à tarde haverá a realização do Fórum de Cultura 
que é uma iniciativa da comissão institucional constituída para elaboração do plano de cultura da 
Ufsb com o tema cultura e acessibilidade. Parabenizou a PPGS pela realização do evento que foi o 
marco do programa e da proposta. Parabenizou o DCE pelos movimentos a favor da Democracia. 
Parabenizou a comunidade de extensão pelo recorde de submissões de resumos do Conex.  2.6 
PROPA: A Pró-Reitora Francismary Silva (PROPA)  agradeceu os Decanos e o Vice-Reitor por ter 
recebido a equipa da Dirad para reunião nos Campi. Lembrou os decanos de repassar as 
informações das reuniões realizadas, principalmente no que se refere aos processos de compras. 
Lembrou os decanos que os mesmos precisam finalizar o reajuste do PGC, o que deve ser feito no 
sistema até 04 de novembro. Lembrou que em breve haverá uma campanha para regularização 
patrimonial de equipamentos que estão acautelados para prazo de migração obrigatória do controle 
patrimonial para o novo sistema  do governo federal. Salientou que a Propa tem sofrido bastante com 
a redução orçamentária, o que será melhor informado pela Proplan. 2.7 PROGEPE: Sem informes. 
2.8 PROPLAN: O Pró-Reitor Franklin Matos pontuou a respeito dos cortes orçamentários nas 
universidades federais. Afirmou que alguns contratos estão com seus pagamentos comprometidos e 
por isso foi editado uma nova portaria voltada para preservar os pagamentos das bolsas e dos 
serviços terceirizados. 2.9 PROPPG : A Pró-Reitora, Maria do Carmo, informou que está em fase 
final a análise dos planos internos de pesquisa das unidades acadêmicas dos planos de pesquisa e 
que no final de outubro as unidades acadêmicas passarão feedback para ajuste dos mesmos. 
Ressaltou que as unidades que não enviaram devem providenciar o quanto antes para que não 
ocorra problemas na distribuição orçamentária no que se refere a pesquisa. Informou que houve um 
retorno importante dos docentes que atualizaram seus currículos para atender o senso da pesquisa. 
Parabenizou o programa de pós-graduação em ciências e o programa de pós-graduação em 
tecnologias que foram agraciados pelo programa de desenvolvimento da pós-graduação com 
bolsas.2.10 PROGEAC: O professor Francesco Lanciotti lembrou dos prazos do Sisu que encerram 
na próxima semana e solicitou que fosse dada a devida atenção visto que a proposta de vagas deve 
ser aprovada pelo conselho. 2.11 REITORIA: A Reitora Joana Guimarães informou que houve  
reunião nos Campi  e comunidade docente das unidades acadêmicas a fim de apresentar um 
panorama geral sobre a situação do orçamento devido aos cortes do governo. Ressaltou a questão a 
nível Nacional da evasão nas instituições universitárias. 3. Ordem do dia: 3.1 Ad referendum 
Programa de Pós-graduação em Engenharia Civil e Ambiental, Stricto Sensu, do Centro de 
Formação em Tecno-Ciências e Inovação da UFSB em Associação com a Universidade 
Estadual de Santa Cruz (UESC). (Proc. 23746.008811/2022-70), Proponente: Proppg; A Pró-
Reitora Maria do Carmo afirmou que esse processo foi por Ad referendum devido ao prazo de envio 
para a CAPES. O Prof. Marcelo Santos (CFTCI) explicou como se deu a proposta do programa de 
pós-graduação em Engenharia Ambiental e Urbana no ano de 2020 e que veio para o Conselho em 
2022 devido a pandemia a Capes suspendeu novos processos de Apcn. Encaminhou-se para 
aprovação. Aprovado por unanimidade. 3.2 Ad Referendum edital nº 09/2022 de Concurso 
Público de Provas e Títulos , (Proc. 23746.008569/2022-08 ), Proponente: Progepe. A Pró-
Reitora Cláudia Tondolo afirmou que a proposição veio para o conselho considerando recomendação 
da consultoria jurídica e que por não ter resolução ainda aprovada o edital foi feito nos moldes dos 
anteriormente realizado. Encaminhou-se para votação: Aprovado por unanimidade. 3.3  Ad 
Referendum contratação da Fundação de Apoio a Pesquisa e a Extensão – FAPEX para 
execução do Projeto de Reabilitação Urbana e Ambiental do Bairro Gogó da Ema em Itabuna . 
(Proc. 23746.008676/2022-29), Proponente: Proplan. O ponto foi retirado da pauta por não precisar 
passar pelo Consuni. 3.4 Regimento Interno da Comissão Permanente de Avaliação de 
Documentos (CPAD). (Proc. 23746.008036/2022-43), Proponente: CPAD, Apresentação: Raquel 
Santos (Bibliotecária); A Reitora solicitou que a bibliotecária Raquel Santos fizesse a explanação 
do Regimento. Com a palavra Raquel Santos descreveu a importância da gestão dos documentos e 
da comissão permanente de avaliação desses documentos. Afirmou que a comissão é instituída em 
praticamente todas as universidades federais e também se estende a outros órgãos do governo 
federal. A Pró-Reitora Francismary Silva (PROPA), que faz parte da Comissão, destacou a 
importância do trabalho realizado pela chefe do sistema de bibliotecas da UFSB, Sra. Raquel Santos, 
agradeceu e parabenizou a servidora pelo empenho. A Reitora Joana Guimarães parabenizou o 



trabalho realizado e afirmou a respeito da importância da organização e do fácil acesso aos 
documentos da instituição. Encaminhou-se para votação: Aprovado por unanimidade. 3.5 
Regimento Interno da Unidade do CFCAM (Proc. 23746.007671/2022-04), Proponente: CFCAM, 
Relatoria:Bernard Belisário; O professor Bernard Belisário(CFAC) fez a leitura de seu parecer 
apresentou os principais tópicos do regimento e votou favorável a aprovação do mesmo. O Professor 
Fabricio Zanchi (CFCAM) agradeceu a todos que colaboraram, fez um breve relato a respeito de 
como foi elaborado o regimento. Afirmou que não pensa em fazer uma ampliação do tema tratado no 
artigo segundo, parágrafo quarto, porque outras unidades também podem trabalhar com isso. 
Questionou a respeito do artigo 24 que trata da substituição de decano(a) no caso de vacância ser 
ocupado pelo vice decano sem precisar de votação.  A Reitora explicou que não tem como colocar 
esse artigo porque fere o decreto vigente. As sugestões dadas no parecer foram acatadas pelo 
proponente. A Reitora parabenizou o CFCAM e afirmou a respeito da importância desses regimentos 
internos. Encaminhou-se para votação: Aprovado por unanimidade. 3.6 Pedido de 
Reconsideração de Ato (Proc. 23746.000067/2022-60), Proponente:Progepe, Relatoria:Silvia 
Kimo; A professora Silvia Kimo (CFPPTS) fez a leitura do parecer. Votou desfavorável à solicitação 
de reconsideração. A Pró-Reitora Cláudia Tondolo (Progepe) explicou a respeito da resolução que 
trata do assunto. O professor Bernard Belisário(CFAC) afirmou não se sentir confortável para votar 
sem a participação da representação docente. Encaminhou-se para votação: Aprovado com 4 
abstenções. 3.7 Criação do Curso Superior de Tecnologia em Produção de Cacau e Chocolate. 
(Proc.23746.009748/2021-91), Proponente: Progeac, Relatoria: Francisco de Assis; O professor 
Francisco de Assis (IHAC-CSC) fez a leitura de seu parecer e recomendou a aprovação do curso. O 
Pró-Reitor Francesco Lanciotti agradeceu a relatoria. Afirmou que a aprovação desse curso abre um 
novo espaço na Ufsb com a oferta de cursos superior tecnológico. Explicou que não é um curso 
convencional além de fazer alinhamento com a formação anterior de ensino médio. Ressaltou que a 
Ufsb abraçou esse projeto que envolve equipe de formação técnica do nível médio. Então esse PPC 
apresentado tem um grande envolvimento dos colegas da Ufsb. O professor Fabrício Zanchi 
parabenizou a proposta e afirmou que a abertura de novo curso gera uma fragmentação dentro de 
uma unidade. Solicitou que ficasse garantido que esse novo curso não implicaria penalizar oferta de 
vagas para outros cursos nas unidades. A palavra foi concedida para o Prof. Carlos que conduziu 
esse processo. O prof. explicou que esse curso não compete com os demais, pois tem um perfil 
diferente é um curso de tecnologia de curta duração diferente dos demais. Ele se deu através de 
convênio com o governo do estado através da Secretaria de Educação do Estado e com o Colégio 
Nelson Shaum na cidade de Ilhéus.  A Reitora Joana Guimarães afirmou que o formato dessa 
proposta de curso é praticamente o primeiro dessa natureza no Brasil. Encaminhou-se para votação. 
Aprovado por unanimidade. 3.8 Minuta de Resolução que institui o Programa de Tutorias na 
Universidade Federal do Sul da Bahia. (Proc. 23746.006830/2022-13), Proponente: Progeac, 
Relatoria: André Rego; O professor André Rego fez a leitura de seu parecer e explanou os 
principais aspectos do processo. Votou favorável à aprovação da minuta de resolução. O Pró-Reitor 
Francesco Lanciotti agradeceu a relatoria, e apresentou o histórico e a importância do programa. 
Aceitou as sugestões dadas pelos conselheiros Encaminhou-se para votação: Aprovado por 
unanimidade. 3.9 Proposta de Calendário Acadêmico 2023 (23746.009658/2022-93), 
Proponente: Progeac. O professor Francesco Lanciotti explicou como se deu a construção do 
Calendário Acadêmico de 2023, afirmou que já passou pela análise e aprovação da Câmara.  
Encaminhou-se para votação: Aprovado por unanimidade. 3.4. O que ocorrer. Não houve. Eu, 
Innas Silva Papalardo, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a 
presente ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos(as) assinada, ressaltando que todo o 
conteúdo debatido, assim também como as referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, 
disponível conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna 
– BA, 19 de outubro de 2022. 
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(Assinado digitalmente em 02/12/2022 16:36 ) 
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PRO-REITOR(A)
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(Assinado digitalmente em 28/11/2022 10:25 ) 
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REITOR
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(Assinado digitalmente em 28/11/2022 10:34 ) 
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PRO-REITOR(A)
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(Assinado digitalmente em 28/11/2022 10:19 ) 
FRANCISMARY ALVES DA SILVA 

PRO-REITOR(A)
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(Assinado digitalmente em 29/11/2022 09:57 ) 
FRANCESCO LANCIOTTI JUNIOR 

PRO-REITOR(A)
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(Assinado digitalmente em 30/11/2022 10:18 ) 
SANDRO AUGUSTO SILVA FERREIRA 

PRO-REITOR(A)
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1649867

(Assinado digitalmente em 30/11/2022 14:02 ) 
ANDRE DE ALMEIDA REGO 

DIRETOR
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MARIA DO CARMO REBOUCAS DA CRUZ
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